

CRÓNICA DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Se publica en los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España, 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. imestre. Anuncios, 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho a que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas. Si excede de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de exceso.—Comunicados, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la administración del periódico, calle de Arco-agüero núm. 5. Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirijan al administrador de La Crónica, acompañando en libranzas ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

Crónica de Badajoz.

OPUSCULO DEL SEÑOR CAÑAS

El grande interés que nos inspira la agricultura, muévenos á dar cuenta á nuestros lectores de una obra que acaba de dar á la estampa en Valladolid el señor don Agustín Cañas.

Esta obra, á la que su autor ha dado el título de «Presente y porvenir de la Agricultura española», es digna de que nuestros labradores, tan poco aficionados por lo general á estudio de los libros que pueden interesarles, la lean con defension, para que si aceptan sus apreciaciones, procuren dar la perfeccion posible á las labores que en los campos practican.

El opúsculo de que nos ocupamos, que así puede llamarse, se distingue por la sencillez de su lenguaje, lo cual prueba que su autor, comprendiendo que la mayoría de los personas para quienes lo escribia, no eran poseedoras de la instruccion bastante para estar al corriente de ciertas frases técnicas de que no han podido ó no han querido prescindir otros escritores, ha querido que todos lo comprendan, que lo los puedan poner en práctica sus consejos.

Mas entremos en materia. El Sr. Cañas, inaugura su trabajo indicando las condiciones poco comunes en verdad de que la naturaleza dotó á España, y concretándose luego á determinadas localidades, manifiesta que esta provincia, mejor dicho,

Extremadura, las Castillas, Aragón y Leon, regiones las mas estensas, que debieran ser esencialmente agricultoras, son las que acualmente se hallan en peores condiciones para el cultivo de los campos, y las que menos producen relativamente á su superficie, añadiendo que en las demás provincias aunque no se produce tan buen terreno y cosechan más variedad de productos, lo que implica mayor laboriosidad.

De aquí, sigue el Sr. Cañas, el que nuestros agricultores, y jornaleros estén por lo general medianamente alimentados, lo que es un verdadero mal; por cuanto es sabido, que los habitantes de un pueblo cuanto mejor alimentados, mas firmes son en sus propósitos, mas robustos y valientes, mas activos y mas dotados de la conciencia de su poder y de su derecho, y como á estas cualidades se une entonces la de un amor grande al trabajo, de aquí el que se formen buenos ciudadanos y excelentes padres de familia.

Mas adelante el autor, recurriendo á la inferible lógica de los números, prueba de una manera concluyente la importantísima diferencia que hay entre los gastos é ingresos del agricultor inglés y los del agricultor español, y hace algunas observaciones de las que entresacamos las siguientes:

«Comparando estos dos resultados, vemos que, mientras que el propietario español de las Castillas obtiene una renta de 40 rs. en igual superficie, el inglés, el

del norte de Francia y los de algunos distritos de España obtienen 192 ó mas del cuadruplo. Que mientras el español no tiene ningun gasto accesorio por que ni hace saneamiento ni compone ó repara sus caminos rurales, el inglés gasta en esto 106 rs. por obrada. Que mientras el cultivador español gasta para cultivar una obrada la mitad del producto bruto, el inglés no gasta ni la cuarta parte del suyo,

Que el cultivador inglés paga seis veces mas de contribucion territorial que el español y paga menos sin embargo; y finalmente, que el beneficio líquido que de su trabajo obtiene, es mas de cuatro veces mayor que el obtenido por el español.

Y nótese que además de esto, mejoran su tierra constantemente, de modo, que en cada año aumenta su produccion y valor en venta, cosa que la generalidad de los labradores españoles no pueden hacer al presente; contentándose los que mas hacen, con fertilizarla lo bastante ó dejarla descansar para que siempre valga y produzca lo mismo».

Las consecuencias de esto, dice el Sr. Cañas, son las que naturalmente deben ser. Mientras que la generalidad de los labradores españoles pasan la vida trabajando mucho físicamente, alimentándose mal los mas y medianamente el resto, casi siempre apurados de recursos, con mil pleitos que les arruinan, siendo víctimas de prestamistas y logreros y por lo tanto sin aumento sensible en su ilustracion y como

El que recorra los campos de Inglaterra, por pocas cartas de recomendacion que lleve, es bien recibido por aquellas familias sencillas y afectuosas, que por lo regular cultivan la misma hacienda hace muchos años.

El orden mas perfecto reina en las casas, manifestándose por doquier esa regularidad que revela un largo uso.

Los comodidades se han reuniendo poco á poco por el trabajo hereditario, y se disfruta de ellas como de cosa adquirida, honrada y laboriosamente.»

De pues de estas observaciones y de otras de que hacemos gracia al lector por no hacer este artículo demasiado extenso, recurre al juicio del ilustrado agrónomo francés M. de Lovergne, y de su obra titulada «Ensayo sobre la economía rural de Inglaterra», copia estas palabras que sin violencia pueden ser aplicable á nuestro país.

«Los cereales en general tienen un grande inconveniente que no asusta á nuestros labradores. Este inconveniente consiste en que,

FOLLETIN.

Bailes de Piñata.

Después de librar descomunal batalla, los individuos de cierta secta, enemigos acérrimos, á lo menos en apariencia, de los bailes en general, y de el de piñata en particular, han sufrido una derrota, harto mas sensible cuanto que era inesperada.

Alentados por los triunfos que han conseguido en otras cuestiones mas importantes su insensato orgullo ya no reconoció límites ni valladuras; y cegados por el demonio de la soberbia, llevaron sus aspiraciones hasta el extremo de querer privar á la sociedad de ese apéndice del carnaval, que llamamos Piñata.

Felizmente no lo consiguieron; y corridos y avergonzados, se han visto en la necesidad de retirarse á sus tiendas para rehacerse de sus pérdidas y discurrir otros medios

de ataque que tengan un éxito menos desgraciado.

Por supuesto, aquí para inter nos, yo creo que no pocos individuos de aquella tenebrosa secta, no contentos con el antifaz que quotidianamente llevan adherido á su semblante, son aficionados á ponerse otro, con objeto de correrla pero sin duda del temor de que los jefes supremos fulminen contra ellos los terribles rayos de su excomunion, refrenan sus deseos y les hace predicar contra una causa de la que en secreto son partidarios y no de los menos entusiastas.

Yo, por mas que discurra, no puedo encontrar el motivo que haga hablar tanto y tan recio, á ciertas gentes, en contra de los bailes, máxime cuando los que los atacan, son los que están en una situacion mas desventajosa para hacerlo. ¿No quieren ellos que vivamos como en los tiempos pasados? ¿No quieren que no desechemos ciertas costumbres antiguas? No bailaron nuestros padres y nuestros abuelos?

Pues bailemos tambien nosotros todo el tiempo posible; que sobrado lo tendremos para ocuparnos de las cosas sombrías que continuamente nos rodean. A fe que los acontecimientos tristes, las circunstancias críticas se renuevan sin cesar poniendonos de un humor negro, per muy negro. Ahora, en estos momentos, como si no tuviéramos bastante con la cuestion de subsistencias, ha surgido otra que al parecer tiene su origen en esa misma cuestion, y cuyo término no puede hacer vestir de luto muchos corazones.

Pero ¿dónde diablos iba yo á parar? ¿En qué camino tan peligroso iba á aventurarme? Me apartaré de el mas que de prisa, para evitar ciertas cosas negras que son mi pesadilla, y cortar el viento á mi pensamiento; y puesto que tomé la pluma con el fin de hablar de bailes, me ocuparé de los que tuvieron lugar el último domingo.

Para no volver á en la falta cometido, asen-

taré desde luego mis reales en cualquier parte: en el Casino por ejemplo. Y á fe que no he elegido mal sitio. La perspectiva que ofrecen sus salones es magnífica, surcadas por las mil mugeres encantadas que allí se ven, elegante y ricamente vestidas. Aquí una morena de rasgados ojos, y de lindos estrecho me dá una idea de las Zulú nas y de los Zoraidas, que en otros tiempos vivieron en nuestro país; mas allá una lindísima rubia de ojos de cielo, y de lánguido continente hace latir el alma con dulzura en otro sitio... pero quien puede describir las innumerables bellezas que en el baile lucian sus encantos? Basta saber, benévotos lectores y si no os basta habreis de conformaros con ello, que á mi me gustan todas, lo cual nada tiene de extraño porque siempre me sucede lo mismo, cuando me encuentro entre mugeres hermosas.

Aquí conviene abrir un parentesis. De algun tiempo á esta parte, las mugeres, cuando

los cereales agotan y esquilman el terreno que los produce. Este defecto es poco sensible en ciertos terrenos privilegiados que pueden dar trigo casi sin interrupcion. Puede además este defecto no traer consecuencia en los paisos poco poblados, pues que abundando las tierras, se cultivan los cereales solamente en las de primera calidad, dejando descansar las restantes durante muchos años, antes de meter en ellas el arado. Pero cuando la poblacion aumenta todo cambia. Si no nos ocupamos seriamente de los medios de restablecer la fecundidad del suelo a medida que la produccion de los cereales la reduce, llega un momento en que las tierras, muy cansadas de producir trigo, se niegan a darle. Aun en los climas y terrenos mas privilegiados y favorecidos por la naturaleza, el antiguo sistema romano que consistia en cultivar trigo un año y dejar la tierra otro en descanso, concluye por no ser suficiente y entonces el trigo no dá mas que cosechas muy medianas y reducidas.

No puede ser esta la causa de que se sucedan con tanta frecuencia en muchas provincias las medianas y malas cosechas desde hace algunos años?

(Se concluirá.)

En nuestro último número y al ocuparnos del ferro-carril bético-extremeño, dijimos al dar cuenta de una especie que se nos habia referido, que nos resistiamos a darle crédito.

Hoy nos comunican nuevas noticias acerca de este incidente y ellas casi nos inclinan a prestar asentimiento a lo que antes rechazabamos, con la sencillez y la buena fé que nos es habitual.

Parece, pues, que la empresa a que nos referiamos entonces, sin embargo de que no necesita ya fondos de los pueblos por tener terminadas las obras de su incumbencia, se propone a toda costa contrariar el proyecto de construccion del ferro-carril bético extremeño y de las líneas de Cáceres, tambien en proyecto y que para triunfar en sus propósitos, hasta recurre al medio de ofrecer por conducto de comisionados especiales, primas considerables, a los que por su posicion están en aptitud de secundarlos, si se ponen de su parte.

Y no es esto solo, pues que tambien aspira a que los pueblos de

treguen los fondos procedentes de sus bienes de propios ya vendidos, lo cual puede tener el doble objeto de deshacerse de un papel que no debe valer gran cosa cuando tanto interés tienen sus dueños en desprenderse de él y de evitar que afluayan recursos a las líneas de Cáceres y la de Mérida a Sevilla, que construidas, podran perjudicar mucho a la empresa que abriga, aquellos propósitos.

Repetimos pues la voz de alerta a los pueblos de esta provincia, sin perjuicio de hablar mas extensamente de este asunto.

En el pueblo de B. ha ocurrido en estos dias un accidente, en el cual debien fijarse las personas que hacen uso del aceite mineral, ó sea petróleo.

Habiendo querido una mujer apagar una lámpara de petróleo, soplando por la parte de arriba ó boca del tubo, sin haber antes tenido la precaucion de bajar la mecha, sucedió que, cerrándose el aparato, se comunicó la llama al recipiente por la accion de la corriente de aire y la lámpara estalló hecha mil pedazos.

La pobre mujer sufrió horriblemente, quemáronsele los vestidos, y pocos dias despues sucumbió a los dolores que le producian las quemaduras.

Una de las primeras consecuencias de la Exposicion universal de París será la introduccion en Francia de las Estaciones agricolas, que materialmente cubren el suelo alemán, hasta el punto de que apenas hay villorrio que no tenga una.

Estas estaciones son unos establecimientos puestos al servicio de la agricultura para hacer ensayos sobre el cultivo de las plantas, sobre la alimentacion de los animales, sobre la composicion e influencia de los abonos, etc. prestan servicios considerables pues en ellas se hacen todos los ensayos que piden los agricultores de la comarca, y el resultado de sus trabajos se publica anualmente, de manera que todo agricultor que desea emprender un nuevo cultivo ó someter sus animales a un nuevo sistema de alimentacion etc. se dirige a la estacion; si ya está ensayado encuentra allí el resultado, y si no lo está y lo que desea es una cosa razonable, se ensaya en época oportuna. Un ilustrado propietario del Pañades ha tratado varias veces de introducir esta mejora en su pais, pero hasta ahora han sido infructuosas sus gestiones. Veremos si el ejemplo de paisos extranjeros decide por fin a nuestros apáticos agricultores.

Leemos en La Enseñanza.

Muy en breve se dará cuenta a las Cortes de una exposicion de los Catedráticos del Instituto de Gualajara pidiendo ciertas reformas, algunas de las cuales se han solicitado ya por los de los Institutos de Vitoria y Aba. A las exposiciones mencionadas seguirán otras con el mismo objeto, segun nos participan de distintos paisos.

Si las exposiciones de que habla el colega, tienen el objeto que nosotros presumimos, creemos que los Catedráticos de nuestro Instituto, convocados de la justicia que asiste a el profesorado, deben elevar otras en mismo sentido.

El nuevo Ayuntamiento de la vecina ciudad de Elvas, deseoso de mejorar su entrada en la cámara municipal, mandó repartir comida para 40 pobres el dia en que tuvo lugar la toma de posesion.

Placemos estos rasgos de caridad en las corporaciones populares.

Creemos que nuestros lectores recibirán con el mismo sentimiento que nosotros, la noticia del fallecimiento de el Sr. D. Joaquin Hernandez Obispo que fué de esta diócesis, y que últimamente tenía a su cargo la S. Gerbe.

El Sr. Hernandez, mientras permaneció entre nosotros, se captó grandes simpatias por sus virtudes y por los muchísimos actos de caridad que ejerció incesantemente.

El remate de los uniformes y equipo de la Guardia rural de esta provincia, corre de cuenta de nuestro amigo D. Isidro Romero, a cuyo favor ha quedado el remate.

Ayer llegó a esta capital el nuevo Coronel del regimiento infanteria de Gerona, a quien por la noche dio serenata la música del mismo.

Hace dos dias que no tenemos el gusto de recibir la visita de nuestro apreciable colega El Imparcial.

¿Quién tendrá la culpa de esto?

Leemos en La Nacion.

Parece que se estudia en estos momentos con la debida atencion lo que convenga hacer respecto a la esportacion de cereales, dadas las condiciones

Una pregunta por encargo: ¿no tenia esta sociedad una alfombra para el salon?

De la Orquesta española algo puedo hablaros porque estuve en el local a primera hora. Es casi inútil referir que la concurrencia era numerosa, pues de ordinario sucede lo mismo. Lástima que la casa no sea mas espaciosa; pero yo me atrevo a confiar en que si es posible hacer en ella algunas reformas, las llevará a cabo el digno director de la sociedad, a quien no podemos menos de felicitar por haber conseguido, que al par que la mayor alegría, reine siempre allí el orden mas perfecto.

Llegó su turno al teatro; mas como no lo visité haré aqui punto final, si un amigo mio, algo calavera por mas señas, no me sacara del páro diciéndome: El teatro estaba delicioso; en clase de

de escasez porque atraviesa el pais.

Al entrar en prensa este número hemos leído el Real decreto prohibiendo la esportacion de trigo, cebada etc.

Variedades.

EL EGOTISMO.

He oido decir muchas veces que el egoismo es el principio de las grandes acciones, y aunque esto tenga algo de verdad, no nos parece bien un pedacito tan malo por una accion buena.

El egoismo, si es un principio, debe tener un fin; el egoismo es un caracol que vive en sí y para sí.

Un egoista es una planta que no da sombra; un arbusto que recoge su sabia para que los demás no puedan aprovecharse de ella; un estirpe que siempre tiene sus puntas dispuestas a herir.

Para ser egoista es preciso no tener corazon; con él no puede serlo ningun hombre; el egoismo y el sentimiento son dos enemigos mortales que se están dando siempre en cachetes.

El corazon humano es un vaso en que todo cabe, desde la perla mas preciosa, hasta el monton de lodo mas infamado.

El egoismo no es una pasion, no es un vicio, es simplemente una consecuencia.

Todo hombre cuando nace, con rarísimas excepciones, tiene un corazon de oro; pero los desengaños stelen en un recerlo como el frío endurece la limpa superficie de un lago, convirtiéndola en hielo.

El corazon que a causa de los dolores se hace egoista; es un corazon débil, que temeroso de rendirse en las luchas de la vida, se reconcentra en sí, huyendo del peligro; pero es preciso que este corazon sea chico al mismo tiempo que débil, para que, mezclando estas dos malas semillas, dé por resultado el egoismo, consecuencia necesaria del que teme y duda.

Un corazon grande, un corazon valiente, es un manantial inmenso de abnegacion y ternura; nada teme, porque tiene la suficiente fuerza para arrostrar los dolores, nunca duda, porque agarrado al árbol santo de la fé, tiene la suficiente grandeza para creer y esperar.

El indiferentismo, ese insensible manto con que suelen encubrirse algunos, es el abrigo en que se emboscan los egoistas; pero este sayo se lo pueden poner cuando tienen el alma muerta y el corazon seco.

Las lágrimas mas acervas, los dolores mas crueles no son bastantes a estrenecer una fibra del corazon egoista; para él no hay dolores como no sean los físicos; verdad es que los placeres huyen de él como ante la garduña, los espantados pajarillos.

máscaras se veian las mas grotescas: hubo allí entre la gente del bronce episodios que hacian desternillar de risa: los celos y el... amor dieron lugar a escenas dignas de estudio; pero faltó el entusiasmo de otras veces al romper la pipa. No hubo aquello de llover sopapos por causa de un dulce ni otras cosas por el estilo, que hacian pasar un rato agradable a los que se limitaban a desempeñar el papel de espectadores.

Está visto: la civilizacion cunde.

Y aquí doy fin a esta revista, deseando a todos los que hayan tenido la paciencia de leerla, que el año de 1869 asistan al baile de Rípta.

los respetables individuos del sexo barbudo, de que les gustan todas. Y bien, suponiendo que así sea, ¿cometen alguna falta con eso? Yo creo que no, porque siendo Dios el autor de todo lo que existe, y por consiguiente de las mugeres hermosas, los hombres, queriéndolas, no hacen otra cosa que adorar las obras de Dios. Añádes a esto, que nada significa el que les gusten todas; pues no pudiendo aspirar, por regla general, mas que a una, resulta que aquello que tanto les agrada, viene a convertirse en su daño. Véase, pues, cómo el hombre se halla suficientemente castigado por tener el gusto tan general, y es digno de que se le compadezca, en vez de acriminarse sin verdadero fundamento.

Deseando que este paréntesis haga cejar al sexo débil en su clamoreo contra nosotros, volveré a los salones de baile, para decir que además de las hermosas a que me he referido, habia allí un ejército de brujas que se empleaban en la caritativa obra de volver locos

a los desgraciados a quienes cogian por su cuenta. Yo, uno de las víctimas, perdono a las brujas el mal que me infirieron, en gracia no mas de la hermosura de una de ellas, cuyos encantos no pudieron pasar desapercibidas para mí a pesar de su traje negro y de su negro antifaz.

El baile, que sin disputa es uno de los mas brillantes que se han dado en el Casino y en el que yo gocé como pocas veces, merced a una jóven angelical, terminó a las cuatro y cuarto, con harto dolor de algunos.

Del Liceo de Artesanos pocos puedo decir por que no estuve en él; sin embargo, segun los partes telegráficos que recibí, la concurrencia fué excesiva, tanto que se hacia imposible el bailar. Las máscaras eran numerosas, las niñas guapas no pocas, a pesar de que faltaban dos que son de mi agrado. En una palabra, el baile estuvo muy animado.

El egoísta es una especie de avaro que, creyendo a los demás ladrones de sus materias placeros, huye del mundo para que no lo roben...

La limosna, ese rico filon de eternas esperanzas, ese caritativo lazo entre el rico y el pobre, ni la comprende ni la da; en esa acción, bendecida por Dios...

Pero como todos los vicios tienen su castigo, llega un día en que necesita de los demás y todos le abandonan; llama y no lo oyen; grita y el mundo es sordo a sus lamentos...

Entonces se acuerda de Dios; entonces dice que los hombres son sus hermanos y pide misericordia a Dios y a los hombres, pero nadie le presta oído porque duda de todo...

El egoísmo, como los otros vicios, tiene en sí el castigo.

Si los egoístas pensaran, harían el bien por egoísmo, para recoger la eterna felicidad después de su muerte.

M. G. RENTERO.

EL TREN MUJER.

Yo entre el bullicioso afán de esta vida de vaivenes miro en las mujeres trenes, que cruzan, vienen y van. Si frente a frente me hallo de un revoltoso pimpollo que aquí dá la mano a un pollo mas allá saluda a un gallo...

y detrás lleva dos crias, y a lado un chiquillo hambriento, exclamo: «gran cargamento, pasó el tren de mercancías». Cuando en coche llego a ver sin que pegue de indiscreto, en amistoso terceto, marido, primo y mujer que a él le gusta por lo visto tener la costilla a escote, digo para mi capote...

La compañía de bufos que durante los últimos meses ha venido actuando en esta localidad, oportuna y combata, acaba de llegar a esta capital donde se propone dar quince representaciones. Celebramos la venida de los bufos, que si bien pueden hacerlos pasar agradablemente algunas noches...

Cacelillas.

He aquí dos fases de la vida del matrimonio. En la noche de boda desaparecen los convidados y queda sola la amorosa pareja.

La escena está iluminada por una lámpara de alabastro. — Ahí Luisa de mi alma. Con cuánta impaciencia esperaba este momento. — Me estás mucho Federico más que es verdad?

La compañía de bufos que durante los últimos meses ha venido actuando en esta localidad, oportuna y combata, acaba de llegar a esta capital donde se propone dar quince representaciones. Celebramos la venida de los bufos, que si bien pueden hacerlos pasar agradablemente algunas noches...

NOTA.—Se ha abierto un abono por las 15 representaciones de que hemos hablado. Entre las obras que van a ponerse en escena se cuentan El joven Telemaco, Un sarao y una soirée y otras.

Epigrama.

Hablando de don Rodrigo, Anoche decid Ernesto: «Es un excelente amigo que hoy ocupa un alto puesto.»

—¿Es ministro ó diputado? (Preguntale Naravilla). Es que habita una boardilla. Pensamientos de un avaro. El dinero expuesto al aire se oxida con facilidad; por eso debe tenerse guardado en un lugar seguro...

—Haced arreglar vuestros lechos, mis valientes señores, en las habitaciones donde podáis dormir en paz, prosiguió el desconocido. Por el honor de la Bretaña yo no sufriré que veinte espadas estén levantadas contra un arma sola...

—¿Quién sois? preguntaron al mismo tiempo diez voces rencorosas; quién sois para atreveros a hablar así?

—Mi nombre importa poco señores, y si os parece bien, no lo diré hasta mañana. — Quedad en paz. Yo, mi escudero y mi perro, nos acostaremos en la torre del diablo.

Después de decir estas palabras, el desconocido se apoderó de una antorcha encendida y se dirigió hacia la torre del Norte. El escudero marchó sobre sus huellas y Pluto siguió al escudero. La turbación era tan general que nadie se fijó en el perro.

Los convidados quedaron estupefactos. Plougaz había puesto su cabeza entre sus...

hubieran podido distinguir dos ojos redondos, luminosos, centelleantes; los ojos del perro Pluto.

—Y bien señores, qué os parece? Volvió a preguntar el bastardo de Porhoet. Los convidados de Plougaz bebieron la última copa y se levantaron.

—Sea así, contestaron; nosotros dormiremos en la cámara endiablada. El gentil hombre de la máscara de terciopelo atravesó el salón seguido de su escudero a quien seguía Pluto. A cierta vista, una sonrisa burlesca apareció en los labios de Roch, que miró de reojo a don Morfil, su compadre.

—Hél señores, dijo el reciénvenido con tono breve y altanero; veinte contra uno, hay diez y nueve demás. Al sonido de esta voz, Luc sintió temblar su corazón en su pecho; el mismo señor de Plougaz se conmovió mucho sin saber por...

siguiente día lo mismo que entonces? Esa ya es una cuestión árdua.

Luc volvió trayendo por la mano a Roch Requin.

—El procnrador dijeron todos con disgusto. Vender a un emborrador de pergamino el feudo mas bonito de los contornos. Después se volvió a exclamar:

—Plougaz, se os prestarán veinte mil libras, dos mil escudos, veinte mil escudos. El señor de Trevesron fué el único que nada manifestó. Por esta razón no dijo ninguna mentira.

—Yo no quiero el dinero de mis leales compañeros, pero les pido sus servicios.

—¿Qué es preciso hacer? — Me habéis comprendido mal. Escuchad. Aquí el señor de Plougaz contó lo que pasaba por las noches en la torre del diablo. Mientras hacia su relación, media docena de convidados desaparecieron sin hacer ruido.

—¿Qué es preciso hacer? añadió el anciano. — ¿Qué es preciso hacer? añadió el anciano.

SECCION DE ANUNCIOS.

AGENDA FORENSE

para bolsillo, a libro de memoria diario para el año 1868, para uso de los Abogados, Notarios y Procuradores.

Esta obra ha recibido este año grandes e importantes reformas, así es que ha llegado a tal estado de perfección que puede considerarse como Guía indispensable a todos los hombres de la curia. Contiene toda la Ley de Enjuiciamiento civil, con las modificaciones introducidas en lo relativo al juicio de Desahucio. Tablas de reducción de escudos a reales, de varas a metros, de arrobas a kilogramos, de reales a francos, y de francos a reales. Academia Madrileña de Legislación y Jurisprudencia. Abogados consultores. Ar-

chivos. Arquitectos. Asesoría general de Hacienda. Audiencia arzobispal y territorial de Madrid. Auditorías de Guerra y de Marina. Bibliotecas. Bastantes para poderes. Cancillería y registro del Real Sello. Cárceles. Colegio de abogados, de notarios y de procuradores. Comisión de Códigos. Consejo de Estado. Correos. Interconexión de lenguas. Juzgado de Artillería, de Guerra, de Castilla la Nueva, especial de Hacienda, de imprenta, de primera instancia, del Real cuerpo de Alabarderos, de paz. Médicos forenses. Ministerios. Nunciaturas periódicas. Revisores de letras. Tasadores aprobados por el Gobierno. Tenencias de alcalde. Tribunales de Comercio, especial de las Ordenes mayor de Cuentas; de la Real Capilla. Supremo de Guerra y Marina; de Justicia; y

de la Rota. Lista de abogados, notarios, procuradores y escribanos actuales con sus domicilios, y otras muchas noticias de interés general y particular.

PRECIOS.

Madrid, Prov.	
Rústica.	8 rs. 10 rs.
Encantadora.	10 12
En tela a la inglesa.	14 16
Cartera sencilla.	20 22
ordinaria con pasador.	22 36
de badana rayada.	32 36
Cartera de badana y estuche.	38 42
de tafilète.	42 46
con estuche.	46 50
de piel de Rusia.	68 74
con estuche.	72 78

Para los que tienen cartera de los años anteriores

Madrid, Prov.
Con papel moaré y cantos dorados. 10 rs. 12 rs.
Con percalina y cantos dorados. 12 14
Con seda y cantos dorados. 16 18
Nota. Las carteras con estuche, debe entenderse sin instrumentos.
Los pedidos se harán a D. Carlos Bañero-Bañero, plaza del Príncipe Alfonso, 8. Madrid.
Gerónimo José de Brito, Comisario para compra o venta de cereales. Terrero del Trigo, núm. 25. Lisboa.

Termas de Mathen en Albama de Aragón.

Estas aguas se usan en bebida, en baño y por inyección. Su gusto es agradable; su temperatura constante 34 grados centígrados. Son diaforéticas, incoloras e inodoras; sus efectos específicos comparados con el del agua destilada a una misma temperatura y presión es de 1.0005 el del agua del baño árabe, 1.0004 el del agua de baño de la galería, y 1.00009 el del agua de alago. Se aplican con felices resultados, según las memorias publicadas por los médicos Sres. Baquerín, Parayre de Ybarran, Carrizosa, los artículos de «Siglo Médico» núms. 672, 675, 677 y 688 para la curación de varias enfermedades y particularmente en el reuma cualquiera que sea su procedencia en los dolores del estómago, de la orina, de la matriz, enfermedades de las ojas, parálisis, gota, asma, la coqueluche o tos ferina, obteniendo el impúbere una curación radical por grave que sea su estado. Ninguna galena de baños puede igualarse con las de estas termas. Cada pila de jaspe contiene dos otros cubicos de agua, con un chorro continuo y abundante, que saliendo por la misma cantidad por la parte inferior se renueva constantemente, y se consigue así la temperatura del baño es siempre igual. El vapor del agua terrenal del lago, de cuyo fondo se obtiene 222 litros por segundos, calificada como las de los baños de termo-acidulo carbonico-azoadas, según el análisis practicado en

1865 por los químicos Sres. Marzo y Bazán, facilitan notablemente la respiración de los que se embarcan y padecen de asma.
Al precipitarse esta agua, o mejor dicho rio, en la cascada construída dentro del salon de las inhalaciones, produce la pulverización natural que los facultativos que han estado en este sitio, y la comisión nombrada por la Academia de Medicina y Junta de Sanidad de la provincia de Zaragoza, la han considerado como el medio más eficaz para la curación, o cuando menos alivio de las enfermedades de los órganos respiratorios, por no registrar otro lago, ni otra cascada en la historia balnearia. La estación telegráfica está en la fonda de San Fermín, a 200 metros de distancia de la del punto de hierro de Madrid a Zaragoza. Por Real orden de 6 de Noviembre último, el uso de estas aguas es libre, y los señores Facultativos tienen absoluta libertad de concurrir a estos baños, y visitar a las personas que necesitan de su ciencia. Estas termas siguen abiertas todo el año, y durante

el invierno las habitaciones están preparadas para conservar una temperatura conveniente. En la fonda de San Fermín hay alojamientos encima del establo de vacas, cuya atmosfera puede saturarse con estos gases, cuando alguna persona lo necesite. Para los baños que quieran pasear en silla de mano, las hay iguales a las de la Exposición Universal. Se están construyendo en el centro del gran jardín salones para ganabite de lectura, para mesas de billar, de tresillo, tiro de pistola y otros juegos. En los edificios de estas termas pueden alojarse comodamente 500 personas. La agradable temperatura que se disfruta tanto en estos como en los frondosos jardines, convierten estas termas en un sitio de recreo para pasar la temporada de veranos con toda comodidad. Los precios de cada alojamiento, incluso dos chocolates aluerzo y comida, varía de 20 a 50 reales diarios por persona. Los que quieran comer por su cuenta, en la fonda de San Fermín se les proporcionará cocina, combustible y vajilla por precio módico.

Se retrata aunque esté nublado de 9 a 4. Los precios son los siguientes:
Primera clase.—La primera targeta, 12 rs. Dos targetas de dos retratos diferentes de una misma persona 20 rs. Grupos de dos personas, 20 rs. Idem de tres, 30 rs. Idem de cuatro a ocho, 40 rs. Los niños menores de ocho años, 22 rs. Las copias, cada una, 4 rs.
Segunda clase.—La primera targeta, 4 rs. En los grupos, cada persona, 2 rs. Los niños menores de ocho años, 24 rs. Las copias, cada una, 4 rs.
Se hacen en tamaños mayores, microscópicos, de fantasía, en porcelana, targetas americanas, de doble retrato y en papeles de mano, etc.

no al terminar su relato, es preciso que uno de vosotros se acuete esta noche en la torre del diablo.
La intrepidez es en Bretaña una cualidad vulgar, pero la intrepidez bretona no sabe arrostrar más que los peligros materiales. Entre todos aquellos guerreros, de los que el menos valiente hubiera combatido con diez hombres en campo cerrado, no hubo uno que no se estremeciera al oír la proposición de Plougaz.
—¡No contestas! añadió este con acento inquieto.
—Vecino, dijo el caballero de Corrantruit, os presento mis respetos... Hasta la vista, amigos míos.
Y salió, seguido de algunos otros que imitaron su ejemplo. Veinte convidados quedaron al rededor de la mesa.
—Será preciso vender el lindo castillo de Coquerel, dijo tristemente el anciano.

DEUDA DEL ESTADO.

Don Antonio Algaba compra los títulos y créditos líquidos de la del Personal; y todo el demás papel negociable que no se halle caducado. Badajoz, Padres, 24.

FOTOGRAFIA MADRILEÑA.

A cargo del pintor y fotógrafo Angulo, Calle de San Blas, núm. 2, esquina al Campo de San Juan. Badajoz.
En atención a la preferencia que el público de Badajoz viene dispensando a dicho establecimiento desde su apertura ya hace años, favoreciéndoles con

También se ilumina con colores transparentes, nueva invención peculiar a la fotografía.
Retratos grandes ampliados en la cámara Solar, de 4 a 8 duros y pintados al óleo; de 8 a 16 duros, hasta el tamaño de una vara.
En porcelana permanente, el 30 rs. y a 8 el las copias.
Impt. de la señora viuda de Arteaga, Magdalena 3

—110—
no al terminar su relato, es preciso que uno de vosotros se acuete esta noche en la torre del diablo.
La intrepidez es en Bretaña una cualidad vulgar, pero la intrepidez bretona no sabe arrostrar más que los peligros materiales. Entre todos aquellos guerreros, de los que el menos valiente hubiera combatido con diez hombres en campo cerrado, no hubo uno que no se estremeciera al oír la proposición de Plougaz.
—¡No contestas! añadió este con acento inquieto.
—Vecino, dijo el caballero de Corrantruit, os presento mis respetos... Hasta la vista, amigos míos.
Y salió, seguido de algunos otros que imitaron su ejemplo. Veinte convidados quedaron al rededor de la mesa.
—Será preciso vender el lindo castillo de Coquerel, dijo tristemente el anciano.

—111—
Luc apenas pudo contener su alegría; a Richmo pensaba ni decía nada.
De pronto el bastardo de Porhoet dio alegremente un golpe en la mesa con su guantelete.
—Por San Pablo señores! exclamó; el lindo castillo no será vendido y Plougaz tendrá a rayo a su misterioso enemigo; Hémos aquí en esta sala veinte honrados señores que antemano a Dios, y a nadie más que a Dios, si no podemos acostarnos todos juntos en la cámara endiablada?
Luc se mordió los labios hasta hacerse sangrar.
En el momento en que el bastardo tomara la palabra, se había abierto dulcemente la puerta. Un gentil hombre, ricamente vestido y cubierto el semblante con un antifaz de terciopelo apareció en el dintel, y adif se detuvo quedando desapercibido. Detrás de él se mantenía un escudero, enmascarado también. Detrás del escudero, en la sombra, se

—114—
manos. Luc recobro su sonrisa. Rich guifio el ojo de una manera muy espresiva. Nosotros creemos que el procurador sabía mucho, y que le convenia hacer ver lo contrario.
VI.
DONDE EL DIABLO RIE.
Nosotros sabemos que la cámara endiablada habia servido otras veces de refugio al jóven Plougaz antes de partir para Palestina. Durante aquel dia habia sido preparada para hacerla habitable. Dos leños estaban allí colocados. Sobre las mesas de noche dos vasos llenos de vino con su jarra de plata, invitaban a los huéspedes de Coquerel a beber, antes de entregarse al sueño.
Luc era el que habia colocado estos vasos y Luc no hacia nada que no fuese completo. El desconocido y su escudero entraron, seguidos siempre de Pluto, y se quitaron las